
 र०३०
 बुत  पैचवर्क  योजना  की  रूपरेखा  के  भार

 के  सोमवार,  २२  अगस्त,  ६६०
 बारे  में  प्रस्ताव

 -

 [श्री  का तू नगों]
 ने  यह  भी  कहा  कि  जब  कोचीन  के  बाजार  का  अनुभव  प्राप्त  हो  जायेगा  तब  बम्बई  नगर  में  हैधरकषण

 की  सुविधा त्रों  के  प्रदान  पर  विचार  किया  जायगा
 ।

 सरकार  ने  इन  सिफारिशों  को  स्वीकार  कर  लिया की  कोचीन में  जनवरी,  १९४५७  से  ही  वायदा  बाजार  चल  रहा  है  ।

 अप्रैल,  १९६६०  में  आयो  ने  बम्बई  में  फिर  एक  बाजार  स्थापित  करने  के  प्रशन  पर  विचार
 किया  ।  झ्रायोग  ने  थह  देखा  कि  वितरक  केन्द्र  के  रूप  में  बम्बई  का  महत्व  बहुत  बढ़  गया  है  तथा
 श्री  दाहर  में  गत  '४/५  वर्षों  की  अपेक्षा  दुगना  माल  आन  लगा  है  ।

 बम्बई  के  निर्यातक,  देश  के  कुल  निर्यात  का  ४०  प्रतिशत  भाग  स्वयं  करते  हैं  तथा  यह  पता  चला
 है  कि  उन्हें  कोचीन  के  बाजार  से  कोई  लाभ  प्राप्त  नहीं  होता  ।  ब  रूस  तथा  अन्य  पूर्वी  .यूरोप  के  देश
 काली  मिर्चे  के  नये  ग्राहक  बने  हैं  ।  कोचीन  में  इतनी  क्षमता  नहीं  कि  इतने  विदेशी  बार्डरों  को  वहां  से
 सम्हाला जा  सके  ।  इस  कारण  दूसरे बाजार  की  स्थापना  झ्रावश्यक  थी  ।  इसके  साथ  ही  बाजार
 को  व्यापक  बनाने  तथा  जोखिम  उठाने  का  सामर्थ्य  बढ़ाने  की  भी  आवश्यकता  थी  ।  बम्बई  के  बाजार
 से  कोचीन  के  बाजार  को  भी  स्थायित्व  प्राप्त  होगा  क्योंकि  कोचीन  के  व्यापारियों  को  प्रब  अपनी
 जोखिम  पुरी  करने  के  लिये  दूसरे  बाजार  से  योग  मिलेगा  कौर  वे  ज्यादा  बड़े  प्रार्डर  सम्हाल  सकेंगे  |

 इन  तथ्यों  की  दृष्टि  में  सरकार  वायदा  बाजार  आयोग  के  विचार  स्वीकार  करेगी  तथा  एक  वर्ष
 के  लिए  प्रयोगात्मक  आधार  पर  बम्बई  में  बाजार  स्थापित  करेगी  प्रभी  तक  बम्बई  में  काली  मिर्च
 में  वायदे  के  सौदे  करने  के  लिए  किसी  उस्वा  को  मान्यता  नहीं  दी  गयी  है  ।

 fat -  -०  गोपालन:  केरल  में  काली  मिर्च  के  उत्पादकों  पर  एवं  काली  मिले  के  मूल्य  के
 उतार-चढ़ाव  पर  इसका  क्या  प्रभाव  पड़ेगा ?

 pat  कानूनगो  :  वायदा  बाजार  शभ्रायोग  ने  भ्र पनी  सिफ़ारिशों  में  बताया  है  कि  बम्बई  में
 विपणन  बनाने  से  काली  मिर्च  के  मूल्यों  के  उतार-चढ़ाव  में  कमी  जायेगी  |

 निष्क्रांत  हित  (पृथक्करण)  संशोधन  विधेयक

 पश् नष् यक्ष  महोदय  :  अब  सभा  श्री  मे हरचन्द  खन्ना  द्वारा  २०  अगस्त,  १९६० को  पेश  किये
 निष्क्रॉत  हित  (पृथक्करण)  संशोधन  विधेयक  के  विचार-प्रस्ताव पर  चर्चा  करेगी  ।

 पुनर्वास  तथा  अल्प  संख्यक-कार्य मंत्री  -ी  मेहर  चन्द  खन्ना):  सदस्यगण तृतीय  योजना  के
 प्रारूप  पर  चर्चा  करने  के  लिये  शरिक  उत्सुक  हैं  ।  इसके  पहले  उसके  लिये  जाने  पर  मुझे  कोई  आपत्ति
 नही ं|

 तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  की  रूपरेखा  के  प्रारूप  के  बारे  में  प्रस्ताव

 परवान  मंत्री  तथा  वैदे  दिक-कार्य  मंत्रो  (झरी  जवाहरलाल  नेहरु)  :  में  प्रस्ताव  करता  हूं  :

 “कि  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  की  रूपरेखा  के  प्रारूप  पर,  जिसे  १  अगस्त,  १९६०  को
 सभा-पटल  पर  रखा  गया  था,  विचार  किया  जाये  ।”

 मूल  अंप्रजी  में



 ११  श्रावण,  १८८२  (शक )  तृतीय  पंच  वर्षीय  योजना  की  रूपरेखा  के  प्रारूप  के.  २०३ १
 बारे  में  प्रस्ताव

 मुझे  तो  कुछ  ऐसा  लगा  जैसे  इस  विचार-प्रस्ताव  को  पेशा  करना  एक  बहुत  बड़ा  काम  था,  एक
 बहुत  भारी  बोझ  था,  जिसे  मैं  अ्रब  तक  अपने  कंधों  पर  लिये  था  ।  हालांकि  यह  प्रारूप  केवल  एक
 रूपरेखा  ही  है  लेकिन  फिर  भी  इसमें  भारत  की  सभी  प्रगतिशील  कार्यवाहियों  की  महत्वाकांक्षा  को
 उल्लेख  है,  दरअसल  इस  में  हमारे  समूचे  देश  की  तरक्की  को  लिया  गया  है  ।  हमारी  यह  तीसरी
 योजना  पिछली  दूसरी  योजना  के  साथ  एक  सिलसिले  में  जुड़ी  हुई  है.  यह  योजना  पिछली  दूसरी
 योजना  की  एक  प्रागे  प्राने  वाली  शक्ल  है  ।  चीज़  इतनी  बड़ी  हैं  कि  इस  पर  बोलना,  इसकी  सभी  बातों
 को  लेना,  काफी  मुश्किल  काम है  ।

 सभी  माननीय  सदस्यों  ने  इसे  पढ़ा  होगा.  इसलिये  इसके  झ्रांकड़ों  की  बात  में  नहीं  करूंगा  ।  में
 तो  इस  योजना  की  कुछ  बड़ी  हहम  बातों  के  बारे  में,  इसे  आगे  चलाने  की  तरकीब  के  बारे  में  ही  कहूंगा  ।

 फिर  मैं  चाहूंगा  कि  माननीय  सदस्य  इसके  बारे  में  अपनी  रायें  बतायें  |

 यह  सही  है  कि  योजना  आयोग  ने  इसे  तैयार  करने  में  काफी  दिमाग  लड़ाया  है  कौर  इसके  बारे  में
 जनता  के  सभी  वर्गों  की  राय  ली  है,  गर  अपने  देश  के  ही  नहीं,  देश  के  बाहर  के  भी  बड़े-बड़े  जानकारों,
 सलाहकारों  की  राय  इस  के  बारे  में  ली  है  ।  लेकिन  इतना  सब  हो  चुकने  के  बाद  भी  हम  ऐसा  नहीं
 मानते  कि  प्रब  इस  में  कोई  रद्दोबदल  नहीं  की  जा  सकती  ।

 हम  में  से  कुछ  लोगों  में  तो  जरूर  ही  एक  ऐसी  भावना  है  कि  अपने  आदर्श्ञों  से  डिगने  का  कोई
 सवाल  ही  नहों  उठता,  उन  पर  सख्ती  से  जमे  रहना  है  ।  इसलिये  कि  अपने  श्राद्ध,  अपनी  मंजिल
 थौर  अपने  उसूल  तो  प्रपनी  जगह  बिल्कुल  तय  होने  ही  चाहियें  ।  हां,  यह  दुसरी  बात  है  कि  दुनिया  के
 हालात  बदलने  पर,  उन  में  भी  कुछ  तब्दीली  झा  सकती  है  ।  जहां  तक  देश  की  तरक्की  करने  का,
 देश  को  खुशहाल  बनाने  का,  जनता  के  रहन-सहन  का  दर्जा  ऊंचा  उठाने  कौर  समाजवादी  ढॉचा  बनाने
 का  ताल्लुक  है,  हम  कोई  समझौता  किसी  के  साथ  नहों  कर  सकते  ।  हम  अपने  उन  पदर्े  पर  डटे  रहेंगे,
 मज़बूती  के  साथ  ।  इस  में  तो  ढिलाई  का,  या  थोड़ी  भी  किसी  रद्दोबदल  का  सवाल  नहीं  उठता  ।  इसका
 मतलब  यह  भी  नहीं  कि  मैं  सदस्यों  के  न  चाहने  पर  भी  उन  पर  समाजवाद  लादना  चाहता हूं  ।  जो

 लोग  'समाजवाद'  शब्द  को  पसन्द  ही  नहीं  करते,  मैं  उनकी  ,बात  नहीं  करता  ।  वे  पपनी  बारे  में  खुद  फैसला
 करें  ।  मैं  तो  उनकी  बात  कह  रहा  हूं,  जो  मुझे  अपना  प्रतिनिधि  मानते  हैं  ।  इस  देना  में  हम  समाजवाद
 लाना  चाहते  हैं  ।  इसे  कई  ढंग  से  कहा  जा  सकता  है  ।  जो  भी  हो,  लेकिन  संक्षेप  में  हमारा  आदर्शे
 समाजवाद ही  है  ।  इसके  बारे  में  शक  की  गुंजाइश  नहीं  रहनी  चाहिये;  इसलिये कि  जब-तब  कुछ
 लोग  कहते  हैं  कि  यह  भड़कीला  नारा  सीधे  दिखावे  के  लिये  पपनाय  गया  है,  जिसे  हम  कभी-कभी
 दूसरें  नारों  के  साथ  जोड़  भर  देते  है  ।  बात  यह  है  ।  चूंकि  हम  किसी  एक  खास  किस्म  या  रंग  के
 समाजवाद  को  अ्रपनी  मंजिल  नहीं  बनाये  हैं,  हम  उसके  आदर्श  पर  कठमुल्लों  की  तरह  नहीं  चलना
 चाहते,  इसलिये  हम  बार-बार  समाजवाद  की  रटन  न  लगा  कर,  सीधे-सीधे  कह  देते  हैं  कि  हमें  देश  में
 क्या-क्य  करना  है;  हम  क्या-क्या  करना  चाहते  हैं  ।  वैसे  सब  मिलाकर  वह  है  समाजवाद  ही  ।

 यह  योजना  असल  में  दूसरी  योजना  का  ही  एक  बड़ा  रूप है  ।  दूसरी  योजना  पहली  योजना
 की  दोगुनी  थो  ।  यह  तीसरी  योजन,  दूसरी  से  भो  काफी  बड़ी  है  ।  इसमें  जो  उद्देश्य बताये  गये  हैं,
 वें  प्राकार  दूसरो  योजना  में  भी  सिल  जायेगें  ।  हम  उनको  जनता,  देश  और  ससद्  के  सामने  लगातार:
 पेश  करते  झाये हैं हैं  ।

 हमारे  उद्देश्य  हैं;  राष्ट्रीय  श्राय में  हर  साल  ५  फीसदी  से  ज्यादा  की  वृद्धि,  खाद्यान्नों में श्रात्म» में  आत्म-
 निर्भरता  ;  उद्योगों  ब्र  निर्यात  के  लिये  कृषि  उत्पादन  बढ़ाना;  इस्पात,  इंधन  बिजली  और  मशीन



 oR  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  की  कपरेखा  के  प्रारूप  के  सोमवार,  २२  अगस्त,  १९६६०
 बारे  में  प्रस्ताव

 [श्री  जवाहईलाल  नेहरू]
 निर्माण--जेसे  बुनियादी  उद्योगों  कोनोर  फलाना;  देना  की  जनशक्ति  का  उपयोग  करना  कौर
 रोनगार  की  संभावनायें  बढ़ाना;  आया  शर  सम्पदा की  श्रसमानताग्रों  को  कम  करना  कौर
 आधिक  शर्याति  का  भाषिक  समान  वितरण  करना ।  दूसरी  योजना  में  भो  इन  का  कुछ  दूसरे  शब्दों में
 उल्लेख  था  1

 में  तो  समझता  हूं  कि  एक  मोटे  तौर  पर  इन  उद्देश्यों  से  सभी  माननीय  सदस्य  सहमत  होंगे  ।  हाँ,
 इनको  अमल  में  लाने  के  तरोकों  के  बारे  में  अलग  प्रलग  राये  हो  सकता  हैं  ।  कुछ  थोड़े  से  माननीय
 सदस्यों  को  छोड़  कर,  बाकी  सभी  सदस्य  योजना  बनाने  कौर  उसके  मुताबिक  आगे  बढ़ने  के  उसूल  को,
 सिद्धान्त  को  मानते  हैं  ।  लेकिन  यह  समझ  में  नहीं  ब्रासा  वि  जो  लोग  इस  उसूल  को  नहीं  मानते,  वे  पिछडे
 हुए  दिमागों  के  लग  र..नी  बात  जनता  को  कैस  समझा  सकेंगे  |  इसलिये  कि  योजना  बनाने  प्रीर  उस
 पर  चलने  का  काम  प्रबल  से  ताल्लुक  रखता  हूँ  ।  योजना  बनाना  यही  तो  है  कि  किसी  एक  समस्या  कोਂ
 हल  करने  के  लिये  सभो  लोग  मिल  कर  एक  कोई  रास्ता  सोचते  हैं  ।  दूकानदार  ही,  या  कारखानेदार

 या  कोई  राज्य--योजना  तो  सभी  को  बनानी  पड़ती हू  ।

 लेकिन  अगर  कोई  अपनी  आँखें  बन्द  हो  रखना  चाहें,  तो  उसका  क्या  इलाज  ।  राज  दुनिया  का
 हर  मुल्क,  करीब-करीब  हर.  मुल्क,  मानता  हू  योजना  बना  कर  चलने  के  इस  उसूल  को  |
 आज  को  दुनिया  में  हर  चीज  साइंस  प्रौढ़  तकनीक के  बढ़ते हुए  कदमों  पर  निर्भर  करती है  ।  साइंस  ओर
 तकनीक  के  नये-नये  नियमों  के  मुताबिक हर  चीज  को  बदलने।  पड़ता है  ।  एसे  हालात  में  कोई  भीं

 ऐसी  बात  बड़ी  अ्रजोब  लगतो है  जो  कहे  कि  सभी  चौजों  को  झपने  मनमाने से  चलने  दो,  नसे  कि  निर्वाह
 व्यापार  को  बात  हूँ,  यानो  यह  थ्योरी  व्यापार  पर  कोई  रोक  टोक  नहीं  रहनी  च।हिये  ।  अब  दुनिय।
 में  कोई  भीं  इस  थ्योरी  को  नहीं  मानता,  सिवा  उन  मुरशी  भर  लोगों  के  जो  इसके  जरिये  जनता  की
 मेहनत  को  कोमल  पर  खुद  मुनाफा  कमाना  चाहते  हैं  ।  मेरा  स्याल हू  कि  सभा  का  कोई  भी  माननीय

 सदस्य  इस  थ्योरी  को  नहीं  मानेगा  |

 आज  साइंस  परीर  तकनीक  को  नयी-नयी  कामयाबियाँ  मानव  इतिहास के  इस  क्रान्तिकारी।  कौर

 को  तेजो  से  बदलती  जा  रही  हैं  ।  हमें  उनके  मुताबिक  ही  सोचना  और  चलना  पड़ेगा  ।  दूसरी  चेजें  भी

 हैं,  मे ंमानता हूं  ।  कई  एवो  ै  भी  हैं  जिन  तक  कमो  साइस  को  पहुंच  नहीं  हो  पाई  हूँ।  कई  ऐसी  चीजें
 हैं,  आत्मा  या  रूह  से  ताल्लुक  रखने  वा  तो  नैतिकता  या  दुनिया  में  चलने  के  तौर-तैराकों  से  ताल्लुक़  रखने

 वालो,  जिन  तंक  तनकीक  की  पहुंच  नहीं  हू  ।  श्र  यह  बात  भी  हूँ  कि  हमें  उन  चोरों को  सबसे  ज्यादा

 अहमियत  देनी  चाहिये  ।  में उनको  अनदेखा  नहीं कर  रहा  हूं  ।  लेकिन  साइंस  पीर  तकनीक  हमारी  राज

 की  जिन्दगी को  तेजो  से  बदल  रद्दी  हैं,  हीर  बदलती  रहूँ  गो  ।  वहू  तबदीली  कभी  लच्छो  होगी,  कौर  कभी
 घूरो  ।  साइंस  प्रीर  तकनीक  ने  राज  हमें  एक  अजीब  दौर  में  ला  खड़ा  किया  है  |  एक  तरफ  तो  कुछ  देशों
 HST  AK  तकनीक  के  जोर  से  हर  खोज  की  उपज  MI  पैदावार,  उत्पादन  इतन  बढ़  गया  हू  कि  वहाँ
 हर  इन्सान  की  जिन्दगी  की  हर  जरूरत  को  पुरा  किया  जा  सकता हू  ।  लेकिन  दूसरी  तरफ  ऐसे  भी  हालात
 पदा  हो  गये  हैं,  हसी  भी  सम्भावना  सामन ेहू  कि  संसार  की  सभी  श्रच्छी चीजें चीजें  एक  ही  दिन  में,  एकाएक
 ere में  मिलाई  जा  सकती हैं  ।

 ऐसी  परिस्थिति  में  तो  प्राप्त  सबसे  ज्यादा  जरूरी  हो  जाता  ू  कि  हम  एक  योजना  बना  कर  चलें,
 अपनी  कलसे  काम  लें,  सोचें  कि  हम  मपने  उद्देश्य  को  कस  पूरा  कर  सकेंगे  ।  इसलिये  यह  तीसरी  योजना
 हमारे  जिये  कोई  Tat  एक  किताब नहीं  हूं  जिसे  हमें  पढ़ना हूँ  ।  यह  योजना  तो  हमारे  इस  विशाल  देश
 की  तसवीर  बन  गई  हूँ,  एक  एसे  देश  को  तस्वीर  जो  अपनो  मेंजिल  तय  कर.  रहा  हैं,  पहले  से  तय  की  हुई
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 दिशा  मैं  प्राने  बढ़  रहा  है  ।  हर  योजना  का  एक  उद्देश्य  होता  हैं,  प्रभी  ह।ल  का  भी  बहुत  अगे  का  भी  ।
 जब  कोई  देशा  अपनी  योजना  बनाता हैँ  तो  उसे  कुछ  बरसों  की  बात ही  नहीं,  आगे  आने  ताली  कई  पीढ़ियों
 की  बात  सोचनी  पड़ता है  1इस  लिये  योजना  बनाने  का  मतलब  कि  अबकी की  परिस्थितियों  को  वस्तुगत
 ढंग  से,  उनके  सही  रूप  में  देखते  प्रीर  उनका  जायजा  लेने  के  साथ  ही  आगे  आने  वाले  जमाने की  झांकी
 भी  सामने रखी  जाय  ।  तभी  श्राप  मौजूदा जमाने  धौर  श्रागे  आने  बाले  जमाने के  लिये  योजना  बना

 सकते  सकते  हैं  ।

 इसलिये,  हमें  देख ना  यह  पड़ता हूं  कि  कौनसा  कदम  पहले  उठाया  जाये,  कौनसा  उसके  बाद,  और
 कौनसा  उसके  प्रीर  भों  बाद  ।  हम  अपने  देश  में  हजा रों  काम  करना  चाहते  हैं;  लगन  के  साथ  जल्द

 जल्द  उनको  पूरा  कर  लेना  चाहते  हैं
 ।  पर  यह  तो  तय  कर  लेन।  पड़गा  कि  कौ  तथा  काम  पहला  हो,  भर,

 कौन  से  दुसरे  या  तीसरे  चौथे  हों  ।  इसके  बाद  का  सवाल हू  संसाधनों  का,  योजना
 पूरी

 करने  के  जरिये

 हासिल  करने  का  ।  हमें  देखना  पड़ेगा  कि  अपनी  मंजिल  तक  पहुंचने  का  दया  रास्ता  हैं  ।  सही  रास्ता
 निकालने का  काम  सबसे  अहम  बन  जाता हू  |  इस्पात  का  एक  कारखाना  झगर  श्री  खड़ा  करना  Tig,
 तो  उसके  लिय  सभी  जरूरी

 नी
 को  खरीदने  के  साय  ही,  उसे  चलाने  वाले  लोगों  को  काम  सीखना

 पड़ता हू  ।  हमारा  तजुर्बा  यही  हूँ  कि  परिश्रमी  देशों  में
 जो

 भरी  पूरी
 सोसायटी,  जो  समृद्ध  समाज  बनाया

 हूँ  ,वह  साइंस  और  तकनीक  की  बुनियाद  पर  ही  बनाया हूँ  ।  ऐस  समाज  तभी  बन  पाया  हूँ  जब  उत्पादन
 |  और  वितरण के  तरोकों  में,  उसकी  तकनीक  में  लगातार  सुधार  किय  जाते  हैह  1” साथ  ही  उस

 तकनीकी  काम  को  करने  वाले  लोगों  को  नये-नये  रोके  सिखाये  जाते  रहे  हैं  कृषि श्रोर  उद्योग
 दोनों  पर  ही  यह  बात  लागू  होती  ह  ।  झ्राजकल की  तकनीक  कृषि  कौर  उद्योग  दोनों  के  लिये हूँ  ।

 इसका  यही  मतलब  हूँ  कि  ध्रगरहमें  इ  ससे  काम  को  एक  काफी  अच्छे  ढंग  से  झंजाम  देना  हू,  तो

 GA  अपने  देश  का  सारा  महौल,  पारी  वातावरण  बिना  पड़ेगा  ।  हमें  खतों  परीर  कारखानों--दोर्नों
 ही  जनपदों  पर  झ्राधुनिक  तकनीक  को  लागू  करना  पड़ेगा  ।  मैं  यह  नहीं  कहता  कि  हर  प्रावुनिक  तकनीक
 हमारे देश  के  लिय  ठोक  हू  भीर  अपनाया  जाता  चाहिये  ।  नहीं,  हमें  यह  देखना  पड़ेगा  कि  कौन-कौनसी

 आधुनिक  तकनीक  हमरे  देश  की  परिस्थिति  के  विचार  से  हमारे  लिय  ठीक  रहेगी  ।  हमें  उनको ही
 भ्र पना ना हू  |  लेकिन  तकनी कें  अपनाने  के  लिये  उचित  वातावरण  पेदा  करना  बहुत  जरूरी है  ।  इसकी
 बड़ी  अहमियत  हैं  ।  इसलिये  कि  कई  लोग  इस्प,  के  कारखाने  खड़े  करने  या  नयी  तकनीक  को  भ्र पना ने
 की  बात  तो  बड़ी  करते  हैं,  पर  उनके  दिमाग  काम  करने  के  पुराने  तौरतरीकों  के  माहौल  में  ही  बने  ।

 रहते  हैं  ।  हमें  नया  माहौल  बनाना  पड़ेगा,  अपने  कौमों  को  नथी  तकनीक  सिखानी  पढ़ेगी  ।

 नयी  तकनीकी  तरक्की  करके  ही  हम  अपने  देश  में  एक  भरा-पूरा  समृद्ध  समाज  बना  सकेंगे  ।  तक-
 नीक  की  तरक्की  का  मतलब  हू  लोगों  को  एक  बड़  पमाने  पर  तकनीक  सिखाने  के  काम  में  श्राम,  तरक्की
 करना  |  यह  काम  एक-दो  कारखाने  खड़े  करने  तक  महदूद  नहीं  ।  सवाल  है  श्राम  जनता  का  दिमाग  इस
 बरहे  का  बना  देना  कि  वह  तकनीकी  तब्दीली  भोर  तरक़्की  की  बात  सोच  सके  ।  समझता  यह  है  कि  श्राम
 जनता  को  यह  क  से  सिखाया  जाय  ।  इसके  मी  कई  तरीके  हैं  ।  जो  भी  हों,  श्राम  जनता को  दिक्षा  देना

 सबसे  जरूरी  हो  जाता  हं  ।  जिन  भी  देशों  में  प्रौद्योगिक  क्रान्ति  हुई  है,  उनको  मपनी  यहाँ  क्रान्ति  से  पहले
 मुफ्त  लाजिमी  शिक्षा  चालू  करनी  पड़ी  हूँ  ।  सब  लोगों  ने  उसे  तब  पसन्द  नहीं  किया,  पर  उन्हें  करना
 पढ़ा था  |  इसलिये  कि  झाम  जनता  को  पढ़ा  पे-लिखाये  बिना  श्रौदयोगिककरण  का  ढाँचा  खड़ा  ही  नहीं
 किया जा  सकता  था  । हैं

 इसलिये  हमें  झपने देश  को  खेती  और  उद्योगों  दोनों  की  दृष्टि  से  औद्योगीकृत  बनाना  कि.  ।

 हमें  नयी  नयी  तकनी  कें  चालू  करनी  पड़ेपीं  ।  लेकिन  केसे  ?  इसका  एक  तरीका  यह  भी  हो  सकता  हूं  कि
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 [श्री  जवाहरलाल  नेहरू]

 हस  दूसरे  देशो ंसे  मशी मं  बर रो दें,  तकनीकी  तजुर्बा  खरीदें  और  उनसे  हीं  कहें  कि  हमारे  यहाँ  जाकर  उन
 मशोगों  को  लगा हैं  शरीर  उनको  चला  कर  दिखायें भी  वही  ।  श्राम  तौर  पर  उद्योगपतियों ने  व्यक्तिगत
 रप  में  यहाँ  विजय।  है  अत्र  तक  ।  लेकन  यह  शुरूग्ात हो है ही  है  आयो  वोट-रग  की,  ठीक  उसे  ही  जसे  कि  रेल-
 गाड़ी  ने  सी  साल  पहले  हमारे  देश  में  एक  तब् दोलो  की  शुषूम्रात  को  थी,  और  जिसने  कमे  चल  कर
 पूरे देश  को  तस्वीर  बदल दो  हू  ।  लेकन इस  रोके  को  अपना  कर  हम  तेजी से  अगे  नहीं  बढ़  सकते  ।
 तेजो  से  अगे  बढ़ने  का  एक  हो  तरों का  हू  कि  हम  दूसरे  देशों  से  मशी में  और  तकनीकी  उश नकारी  न
 खरीद  कर,  उनको  जुद  झपने  टो  देश  में  बदा  करें  ।  इसके  लिये  सबसे  अहम  जरूरत इस  बात की  हो  जाती
 हूँ  कि  हम  भरने  देश  में  भा  रो  उद्योग1,  मशीन  बनाने  वाला  उद्योग  खड़ा  करें, और  उरूसे  श्रौद्योगोकरण
 हो।

 एक  दलील  यह  दी  गई  है  कि  हमें  अपने  देश  में  भारी  उद्योग  खड़े  करने  पर  नहीं,  हटके-फुल्के
 उद्योग खड़े  करने  पर  ही  जोर  देना  चाहिये  ।  हल्के-फुल्के उद्योग  को  भी  खड़ा  करना  पड़ेगा, यह  तो
 में  मानता हूं  ।  लेकिन  भारी  उद्योगों  पर  जोर  दिये  बिना  देश  का  औद्योगीकरण  करना  मुमकिन
 नहीं  ।  मशीनें  पियार  करने  वाले  उद्योग  पर  जोर  दिये  बिना,  करो  यौगिक  विकास  के  लिये  जरूरी  मशीनों
 को  झपने  ही  देश  में  तैयार  किये  बिना  पझ्रौद्योगीकरण  नहीं  किया  जा  सकता  |

 में  इस  ग़लती को  मानत।  हं  शर  पहले  भी  में  ने  यह  स्वीकार  किया  है  कि  पहली  पंचवर्षीय
 योजना  में  हम  ने  इस्पात  का  कारखाना  शामिल  नहीं  किया  था,  श्र  उस  की  वजह  थे  हम  काफी
 पिछड़ गये  हैं  ।  झगर हम  तभी  इतना  बोझ  उठाने की  हिम्मत  कर  लेते  तो  यह  दूसरी  शौर इस  तीसरी
 योजना  के  लिये  बड़ा  बरच्छा  रहता  ।  इसीलिये  हमें  मजब्र  हो  कर  दूसरी  योजना  में  इस्पात  के  तीन
 नये  कारखाने  रखने  पड़े  ।  अब  उन  में  से  दो  पुरे बन  चुके  हैं,  ale  तीसरा  भी  पुरा  होने  को  है  ।  मशीनें
 बनाने  के  दूसरे  कारखाने  भी  धीरे-धीरे  खड़े  होतें  जा  रहे  हैं  ।

 अब  अपने  देश  में  औद्योगीकरण की  शुरुआत  साफ़-साफ़  दिखाई  देने  लगीਂ है  ।.  अहमदाबाद,
 बम्बई या  कानपुर  में  सुती  कपड़े  की  छुटपुट  सिलें  खड़ी  हो  जाना तो  औद्योगीकरण  नहीं  होता  1. सूती
 कपड़े  की  मिलें  भी  हमे.  चाहियें  ।  ठीक  है  ।  लेकिन  हम  तो  सुती  कपड़े  के  कारखानों  को  ही  प्रौद्योगि-
 करण  समझते  हैं  ।  श्री  योगकरण  का  हमारा  विचार  बड़ा  ही  संकुचित,  सी  मित  कौर  घिसीपिटी है  ।
 असल  में  श्रौद्य॑गीकरण का मतलब है चीज का  मतलब  है  चीज़  जो  मशी में,  इस्पात,  बिजली,  वगेरह  पैदा  करे  ।  यही  तो
 औद्योगीकरण  की  बुनियाद  है  ।  एक  बार  अगर  यह  बुनियाद  पड़  जाये,  तो  फिर उस  पर  ढांचा  खड़ा
 करना  बड़ा.  पासान  होता  है,  खास  तौर  से  हमारे  नैसे  पिछड़े  हुए  देश  में  ।  मैं  नहीं  कहता  कि  हमने  बुनी-
 ाव  डालने  का  काम  पूरा  कर  लिया  है,  लेकिन  हं  मम  हुद  तक  पूरा कर  लिया  है'।  कौर  अब  हम
 यकीनन  कहीं  -ज्यादा  तेजी  से  चरागे  बढ़  सकते  हें  ।  छोटे-छोटे  उद्योग  खड़े  कर  के  यह  नहीं  हो  सकता

 ना  यह  बुनियाद  डाले  बिना  तो  हमें  हमेंशा  ही  विदेशों  का  मुहताज  बने  रहना  पड़ता  ।  सच  है  कि
 इस  बात  में  हमें  विदेशी  मुद्रा  के  मामले  में  बड़ी  मुश्किल  का  सामना  करना  पड़ा  है  शौर  आने  भी  करना
 पड़ेगा  |  लेकिन  अ्रपने  देश  में  भारी  उद्योगों  की  बुनियाद  डाले  बिना  तो  हमें  हमेशा  ही  यह  कठिनाई
 कनी  रहती  ।  जाहिर  है  कि  नींव  डाले  बिना  किसी.  भी  तीन-चार  मंजिली  इमारत  को  खड़ा  नहीं
 किया जा  सकता  ।  भारी  उद्योगों के  बिना,  छोटी-मोटी  चीज़ों  मे ंतो  तरक्की की  जा सकती है,  लेकिन

 खस  से  ग्राम  जनता  की  जिन्दगी  पर  कोई  असर  नहीं  पड़ेगा  ।  इसलिये  हमारे  जैसे  देश  की  योजना
 के  लिये  सब  से  प्रहग  बात  औद्योगीकरण की  ही  है  ।  इसीलिये  हमारी  इस  योजना में  बुनियादी
 उद्योगों  को  प्राथमिकता  दी  गई  है  ।  और,  इसी  से  दूसरीਂ  चीजें  पैदा  होती  चलती  हैं  ।
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 औद्योगीकरण पर  जोर  देने  के  बाद,  हाल  ही,  हमें  महसूस  होता  है  कि  कुलीय  उन्नति  के  बिना
 श्रौयोगिक  उन्नति  नहीं  हो  सकता  ।  रसल  में  दोनों  को  अलग  नहीं  किया  जा  सकता  ।  उद्योगों  के
 बिन।  कुकी  की  भो  उन्नति  नहीं  हो  सकती  ।  न  की  उन्नति  के  लियें  भी  नये  bed © eS Mia  दौर  नई  ग्रौदयो
 शिक  तकनीक  की  जरूरत  पड़ती  है  ।  दोनों  एक  दूसरे  से  गुये  हुए  हैं  ।  एक  के  बिना,  दूसरे  की  उन्न

 नामुमकिन  है  ।  हा  हम  अपनी  तरफ  से  कुछ  प्राथमिकता यें  निश्चित  कर  संकते  हैं  ।  सभी  जानते
 हैं  कि  जब  तक  हम  क्ष  के  मामले  में  आत्म-निर्भर  न्हीं  बनते,  तब  तक  उद्योगों  की  उन्नति  भी  असंभव
 है।  यदि  हम  खाद्ात्नों  का  आयात  ही  करते  रहेंगे,  तो  उद्योगों  के  लिये  संसाधन  नहीं  जुटा  सकते  ।

 खाद्यान्नों  कौर  मशीनों  दोनों  का  आयात  तो  नहीं  किया  ज।  सकता  ।  दोनों  अपनी  जगह  महत्वपूर्ण
 zg

 आार,  लाजिमी  तौर  पर  इन  दोनों  के  लिये  सीखे  हुए  आदमी  चाहियें  ।  रसल  में  श्रगर  देखा
 जाये  तो  दुनिया  की  सभी  मशीनें  मिल  कर  भी  कोई  राष्ट्र  पैदा  नहीं  कर  सकतीं  ।  राष्ट्र  बनता  है

 काम  सीखे  हुए  लोगों  से  ।  काम  सीखे  हुए  दाइमी  ही  मश्  तैयार  करते  हैं  ।  मशीनें  प्राप्ति  नहीं
 बनातीं  ।  इसीलिये  खास  तौर  पर  तकनीकों  ट्रेनिंग  देने  वले  प्रादमी  कौर  हसी  संस्थायें  हमें  चाहियें  ।

 हम  लोटा  प्रार  इस्पात  खाकर  तो  नहों  रह  सकते  ।  हमें  अपनी  जरूरत  को  चीजें  तो  पैदा  करनी

 ही  पड़ेंगी,  भरीर  उस  के  लिये  मझोले  दर्जे  के  उद्योग  भो  खड़े  करने  पड़ेंगे  ।  बड़ी  खुशो  की  बात  है  कि
 बुनियादी  उद्योगों  पर  जोर  देने  के  बावजूद  हमारे  देश  में  छोटे  प्रौर  मझोले  दर्जे  के  उद्योग  भी  काफी
 ।  रहे  हें  ।  यह  बड़ी  महत्वपूर्ण  चौक  है  ।

 नगर  एक  मोंटे  तौर  पर  आ्गे  बढ़ने  की  इस  नीति  को,  इस  तरीके  को  सामने रखा  जाये,  तो
 फिर  योजन!  की  दूसरी  सभी  बातें  उस  की  अलग-अलग  मदों  के  ब्यौरे  की  रह  जाती  हैं  ।  अब  जैसे
 कृषि  की  बात  लीजिये  ।  में  तो  समझता  हूं  कि  कृषि  की  उन्नति  करने  के  तरीकों  के  बारे  में  वापस  में

 कोई  मतभेद  नहीं  है  ।  लेकिन  सवाल  उसे  प्रमल  में  लाने  का  है  ।  सवाल  यह  है  कि  उन  तरी  कों  के,  बड़े
 पैमाने  पर  ऊपर  से  लागू  कर  दिया  जाये  या  किसानों  को  उन  तरी  कों  को  प्रजनन  के  लिये  राजी  किया
 लाये  और  उन  को  अधिक  अच्छे  प्रोफ़सर,  खाद  प्रौढ़  बीज  दिये  जायें  ।  इस  पर  हम.  चर्चा  कर  सकते
 हूं,  ग्रोवर  करेंगे  ही  ।  लोग  इस  की  खामियां  बता  सकते  हैं  ।  हम  यह  दाव!  नहीं  करते  कि  इस  में  खामियां
 हैं  हो  नहीं  ।  हम  इसे  पूरी  विनम्रता  से  पेश  कर  रहें  हें  ।  प्रभी  तक  के  सोच  विचार  से  हम  ने  स  को

 इसी  तरह  समझा है  ।  ऐसे  क्रान्तिकारी  परिवर्तनों  के  युग  में,  इतनी  बड़ी  तब्दीलियों  के  ज़माने में  कोई
 भी  ऐसा  दावा  नहीं  कर  सकता  कि  उस  की  योजना  में  कोई  भी  खामी  नहीं  है  ।  इसीलिये  अपनी  भरसक

 कोशिश  करके  हम  ने  यह  रास्ता  निकाला  है,  भ्र  इस  के  बारे  में  दूसरों  की  हर  राय  सुनने  के
 लिये  हम  तैयार  हैं  ।

 इस  योजना  में  हम  थोड़ी-बहुत  रहो बदल  तो  कर  सकते  हें  ।  लेकिन  उसका  इस  योजना  पर

 कोई  बड़ा  प्रसर  नहीं  पड़ेंगा  ।  मैं  तो  समझता  हुं  कि  सभा  के  माननीय  सदस्य  कौर  देश  की  श्रमिकों
 जनता  इस  योजना  की  नीति  कौर  इस  के  ब्यौरे  से  सहमत  है  एक  मोटे  तौर  पर  ।  वे  इस  कों  अमल  में
 लाने  के  तरीकों  की  ग्रा लोच ना  कर  संकते  हैं  ।  कह  सकते  हें  कि  सामुदायिक  विकास  योजना  के

 अमल  में  कुछ  खामियां  हैं  ।  वे  कह  सकते  हैं  कि  कृषि  पर  इतना  सारा  खर्च  करने  के  बाद  भी  उत्पादन
 क्यों  नहीं  बढ़  रहा  है,  या  यह  कि  उद्योगों  मे  इतना  विलम्ब  क्यों  हो  रहा  है

 ।  ऐसी  आलोचना  बिलकुल
 ठीक  होगी  ।  लेकिन  ये  आलोचना  तो  कमल  की  हैं  ।  सिंद्धान्त  की  क्टि  से.  तो  योजनायें ठीक  हूँ  ।
 हमारे  देश  के  सामने  सबसे  म्रहम  समस्या  योजनाओं  को  श्रमल  में  लाने  की  है  ।  बार-बार,  नई-नई
 नीतियां  बनाने  और  लम्बी-लम्बी  तकरीरें  देने  से  कोई  फायदा  नहीं  है  ।  जरूरत  है  अमल  की  |  देश
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 के  हर  अ्रादमी,  बड़े  या  छोटे  हर  अफ़्सर  को,  महसुस  करना  चाहिये  कि  अब  सवाल  अमल  करने  का
 है,  लम्बी-चौड़ी  हांकने  का  नहीं  ।

 इसलिये  नीतियां  निर्धारित करना  ही  नहीं,  उन  पर  किये  जाने  वाले  कमल  की  जांच-पड़ताल
 करना  भी  महत्वपूर्ण  है  ।  हम  सभा  को  बता  चुके  हैं  कि  हम  ने  इस  के  लिये  १०  करोड़  रुपये  रखे  थे,
 जिसमें से  ६  करोड़  रुपये  इस  पर  खर्च  किये  जा  चुके  हैं  ।  कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  पुछा  है  कि  बाकी
 करोड  रुपये  भी  बजे  कयों  बड़ी  हुए  ?  लेकिन  अहमियत  इस  बाक  की  नहीं  किਂ  व्यय  कितना

 किया  गया,  अहम  संभाल  तो  यह  है  कि  इतने  रुपये  खर्चे  करने  से  हासिल  क्या  हुआ ?  यही है  हमारे
 अपने  कमल  की  जांच-पड़ताल  ।  अब  इस  के  लिये  यह  भी  जरूरी  हो  जाता  है  कि  काम  करने  वाले
 आदमी को  जिम्मेदारों  दी  जाये  ।  हम  कई  स!ल  से  कोशिशें  कर  रहे  हें  कि  जिम्मेदारी  तमाम  लोगों

 को  सौंपी  जाये,  वह  एक  जगह,  कुछ  मुट्ठी  भर  लोगों  तक  सि  पटी  हुई  न  रहे  ।  श्रभी  भी  वह  चन्द  लोगों
 के  हाथों  ही  में  है  ।  जिम्मेदारी  को  इस  तरह  कुछ  लोगों  तक  सीमित  रखना  गलत  है  ।  नये  लोगों  को

 जिम्मेदारी  सौंप  कर  खतरा  उठाना,  कुछ  कस |  बर्दाश्त  कर  लेना  कहीं  बरच्छा  है  ।  एक  से  दूसरे के
 पास  नीचे  &  ऊपर  फाइलें  प्रो-जाने  में  बड़ा  वक्त  लगता  है,  हर  बात  में  विलम्ब  होता  है  ।  कौर यह
 विलम्ब  ही  सबसे  ज्यादा  नुकसानदेह  चीज  है  हमारे  लिये  ।  हमें  इस  घेरे  को  तोड़ने में  थोड़ी-बहुत
 सफलता  भी  मिली  है  ।  लेकिन  जिम्मेदारी  और  फलती  जा  रही  है  ।  हमें  नये  लोगों  को  कसौटी  पर

 कस  कर  देखना  चाहिये  ।  नये  लोगों  को  जिम्मेदारी  दी  जानी  चाहिये  ।  उस  के  बाद  नगर  वे  खराबी
 पैदा  करें  तो  उन्हें  सजा  दी  जा  सकती  है  ;  शरीर  गर  अच्छा  काम  करें,  तो  उन  की  तारीफ़  की  जा
 सकती  है  ।  लेकिन  यह  तो  ठीक  नहीं  कि  हर  एक  को  हर  बात  का  जिम्मेदार  बता  कर  किसी  एक
 को  जिम्मेदार  रहने  ही  न  दिया  अये  ।

 इस  के  अलावा  एक  और  चीज़  भी  है  जिस  का  हमें  अनुसरण  करना  है  ।  हम  यह  कहते  हैं  कि

 पहली  योजनाओं  के  दौरान  में  हम  ने  खाती  सफलता।  प्राप्त  की  है  चाहे  उन  की  थोड़ी  बहुत  आलोचना
 भी  की  जाती  है  ।  यह  ठीक  है  कि  जैसा  हम  चाहते  थे  वैसा  नहीं  gar  पर  फिर  भी  सफलता यें  सराहनीय
 हैं  ।  परिवहन,  संचार,  इस्पात,  इंजन,  बिजली,  वैज्ञानिक  तथा  टेक्नोलॉजिकल  गवेषणा  आटि  क्षेत्रों में
 हम  काफ़ी  आगे  बढ़े  हैं  ।  वस्तुत:  भारतीय  अ्र्य  व्यवस्था  अव  एक  ऐसी  अवस्या  में  पदों

 कर  चुकी  है  कि  जहां  से  हम  यदि  कोशिश  करते  रहें  पौर  तेजी  से  आने  बढ़  सकते  हैं  ।  इस  प्रकार  के
 दौर  से  यदि  हम  अपने  प्रयत्न  कम  कर  दें  तो  न  केवल  हमारी  प्रगति  ही  विलम्ब  से  होगी  वरन्  जो  कुछ
 हमने  अरपने  पहले  परिश्रम  से  प्राप्त  किया  है  उसका  लाभ  भी  हम  सवो  देंगे  ।

 अनुमान है  कि  १९६६१  में  हमारी  जन-संख्या  १९५१  की  अपेक्षा  सात  करोड़  शौर  बढ़  जायगी 1
 इस  वृद्धि  का  कारण  क्या  है  ?  कारण  यहा  है  कि  अब  हम  पहले  से  भ्रमित  स्वस्थ  हैं  ।  पहले  भारतीय
 की  मसत  गय  ३२  वर्  थी  किन्तु  अब  औसत  प्रागु  ४२  वर्ष  की  है  ।  इसी  से  जनसंख्या  में  वृद्धि  हुई  है
 शौर  निस्सन्देह  जैसे  जैसे  हमारा  राष्ट्रीय  स्वस्थ्य  अच्छा  होता  जायगा  वै  वैसे  हमारी  जनसंख्या
 बढ़ेगी  ।

 यह  भी  बताया  गया  क्रि  पहली  दो  योजनाओं  में  राष्ट्रीय  आय  में  ४२  प्रतिशत  तथा  प्रति  व्यक्ति
 ara में  २०  प्रतिशत  की  वृद्धि  हुई  ।  पर  बह  गकन,  जो  उचित  है,  पूछा  नाता  है  कि  यह  हाय  कटों  गई  ।

 कुछ  सीमा  तक  आप  स्वय  भी  देख  सकते  है  ।  आंकड़ों  के  अतिरिक्त  इसे  वेसे  भी  देखा  जा  सकता है  ।
 मैं  कमी  कभी  गांव  में  सभाश्रों  में  जाता  हूं  प्रौर  देखता  हूँ  कि  जब  दे  ज्यादा  अच्छा  खाते  हैं  और  पहनते
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 हैं  ।  वे  कके  मकान  बनाते  हैं  प्रर  उन  की  सामान्य  स्थिति  अच्छी  है  ।  किन्तु  सब  पर  यह  बात  लागू  नहीं
 होती  ।  शायद  कुछ  लोगों  को  लाभ  न  भी  पहुंचा  हो  ।  कुछ  लोग  तक्लीफ़  झेल  रहे  होंगे  ।  परन्तु  यह
 तो  संच  है  कि  हमारी  राष्ट्रीय  प्राय  में  वृद्धि  दुई  है  शर  प्रति  व्यक्ति  प्राय  भी  बढ़ी  है  ।  में  समझता  हूं
 कि  हमें  इस  बात  पर  और  विचार  करना  चाहिये  शर  विशेषज्ञों  की  एक  समिति  बनानी  चाहिये  जो  यह
 पता  लगाये  कि  हमारी  बढ़ी  हुई  राष्ट्रीय  प्राया  किस  प्रकार  थे  फनी  है  ।

 कहने  का  भ्र भि पाय  यह  है  कि  हमें  घन  का  दो  चार  हाथों  में  ही  संक्रमित  होना  रोकना  है  ।

 यदि  इस  आय  से  देश  के  केवल  ५  या  ७  प्रतिशत  लोग  ही  लाभान्वित  हुए  हों  और  ६०  प्रतिदिन
 जनता  को  कोई  फायदा  न  पहुंचा  हो  तो  यह  ग्रीवा  नहीं  ।  हम  यों  तो  इसे  समान  रूप  से  भी  बाट
 नहीं  सकते  परन्तु  लाभ  तो  सभी  को  प्राप्त  होना  चाहिए  ।  वितरण को  न्यायोचित रूप  थे  करने
 के  अनेक  उपाय है  ।  इसका  वितरण  समान  नहीं  किया  जा  सकता  क्योंकि  प्रादर्मी  आदमी  मैं
 भिन्नता है  ।  एक  आदमी  दूसरे  थे  ज्यादा  परिश्रम  करता  है  ।  एक  राष्ट्र  दूसरे  से  अधिक  मेहनत
 करके  ०५  निकल  जाता  है  ।  किन्तु  बड़े  दुख  की  बात  है  कि  हम  ने  भ्र भी  तक  परिश्रम के  महत्व
 को  नहीं  समझा  ।  हम  परिश्रम  तो  कर  सकते  हैं  परन्तु  पभी  तक  हुम  ने  इस  का  महत्व  ठीक  तरह  से
 नहीं  समझा  ।  चाहे  कोई  भी  देश  हो  वह  परिश्रम  थे  ही  ऊपर  उठता  है  ।  पूंजीवादी  या  समाजवादी
 या  साम्यवादी  देश  परिश्रम  से  ही  ऊपर  उठते  हैं  ।  परन्तु  भारत  में  यदि  लोगों  की  छुट्टियां  कम  कर
 दी  जाय  तभी  शिकायत  होने  लगती  है  ।  हालांकि  यहां  छुट्टियां  दुनिया  के  हर  देश  थे  ज्यादा  होती
 हैं।  इसलिए  न  तो  देश  समान  होते  हैं  न  व्यक्ति  ।  सब  की  मानसिक  क्षमता,  शारीरिक  सामर्थ्य
 अलग  अलग  होता  है  ।  काम  करने  में  थी  फर्क  होता  है  ।  तबर  भी  सब  को  काम  तथा  प्रगति  करने
 के  लिए  अवपरों  की  व्यवस्था  करनी  पड़ती है  ।

 इसलिए  स्थिति  वातावरण  पर  निर्भर  करती  है  ।  यह  योजनाएँ  वातावरण  बनाने  मैं  महीन
 योग  दे  रही  हें  ।  परन्तु  बह  हमारा  दुर्भाग्य है  कि  इस  देश  में-में  संसद  में  किसी के  बारे  में
 उल्लेख  नहीं  कर  रहा  हूं--काम  में  रुकावटें  डालने  के  सतह  प्रयास  किये  जाते  हैं  औ  वातावरण
 को  अ्रंबकाराच्छन्न  करने  की  कोशिश  की  जाती  है  ताकि  लोग  मेहनत  न  कर  सकें  ।  हो  सकता  है
 कि  कई  बार  ऐसे  पपत्न  न्यायोचित  भी  रहते  हों  परन्तु  में  केवल  इस  समय  यही  कह  रहा  हूं  कि  इस
 देश  में  कुछ  लोग  बार  बार,  प्रत्यक्ष  रूप  मे  हर  भ्रमणी  चीज  में  बाधा  डालते  हैं  ।  किन्तु  में इस
 समय  उन  लोगों  के  बारे  में  नहीं  कह  रहा  हुं  बल्कि  कह  तो  मैं  उन  लोगों  के  बारे  में  रहा  हूं  जो
 कि  स्थानीय  झमेलों  में  फंसे हैं;  स्थानीय  सदस्यों  झगड़ों,  प्रान्तवादिता तथा  भावा  सम्बन्धी

 झगड़ों  से  ही  कुछ  लोग  लिपटे  हुए  हूं  श्रीर  सांप्रदायिकता  का  प्रचार  होता  है  ।  वें  लोग  बहुत  छोटे
 हित  को  देखते  है  जो  उन्हें  शायद  हितकर  लगता  हो  पर  वह  हित  राष्ट्रीय  हित  के  मार्ग  का  रोड़ा है  ।

 देखिये  आसा  में  क्या  हो  रहा  है।  यह  महान  दुखद  घटना  है  परन्तु  इससे  मी  अ्किक
 दुख  की  बात  है  यह  कि  लोगों  की  ऐसी  मनोवृत्ति  बनती  जा  रही  है  ।  पंजाब  में  भी  आंदोलन चल
 रहा  है  ।  मुझे  यह  देखकर  बड़ी  हैरानी  होती  है  कि  समझदार  लॉग  भी  इन  में  हिस्सा  लेते  हैं  ae
 ह  समय  में  जब  कि  हमारे  सामने  भारी  समस्यायें  ह  ।

 क्या  हम  इन  सदस्यों  का  मुकाबला  साहसिक  व्यक्तियों  की  भांति  करेंगे  या  फिर  उन
 घटिया  लोगों  की  तरह  से  डो  केवल  नारे  ही  लगा  सकते  हैं  ।  हमें  इस  बात  पर  विचार  करना  चाहिए  ।

 यदि  हम  इसी  तरह  की  नारेबाजी  के  आगे  झुकते  रहे  तो  उसका  अर  यही  होगा  कि  हम  किसी  भी

 चीज  का  मुकाबला  साहस  ले  नहीं  कर  सकेंगे  ।  में  इस  समय  किसी  विशेष  चीज  का  उल्लेख  नहीं
 कर  रहा  धौर  जहां  तक  कोमा  सरकार  का  सम्बन्ध  है  वह  इस  तरह  कभी  झुक  भी  नहीं  सकती  ।
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 [at  जवाहरलाल  नेहरू]

 किन्तु  सभा  को  यह  बात  प्रनुभव  करना  चाहिए  कि  इस  तरह  की  समस्यायें  खड़ी  करके  जिनका
 महत्व  दूसरे  या  तीसरे  दर्जे  का  है,  हम  योजना  के  काम  में  कितना  पीड़  रह  जाते  हैं  ।  आखिर  यह
 समस्यायें  बुनियादी  महत्व  की  तो  नहीं  हैं  ।  इस  बात  से  ज्यादा  फा  पड़ने  वाला  नहीं  यदि  हमारी
 योजना  में  कुड  यहां  पर  हो  प्रौर  कुछ  वहां  पर  ।  किन्तु  वास्तविक महत्व  तो  वातावरण का  है  ।
 पदि  हमारी  विचारधारा  शर  हमारी  शक्ति,  स्थापित  झगड़ों  या  भाषा  सम्बन्धी  सांप्रदायिक
 समस्या ग्र ों  में  ही  लग  कर  रह  जाय  तो  हम  प्रगति  नही,  कर  सकते;  क्योंकि  हमें  इस  बात  को  समझ
 लेना  चाहिए  कि  तीसरी  योजना  के  लिए  अत्यधिक  परिश्रम  करने  की  आवश्यकता  है  ।

 यह  कहना  भी  उपयुक्त  नहीं  कि  हमें  इतनी  बड़ी  योजना  न  बनाकर  छोटी  योजना  बना  लेनों
 चाहिए ।  वस्तुत:  कुछ  एक  न्यूनतम  उद्देश्य  हमें  पूरे  करने  ही  हें  ।  हम  उन्हें  छड़  नहीं  सकते  ।  पहले
 भी  कुछ  लोग  यहीं  कह  कर  पलोचन  किया  करते  थे  कि  यह  योजना  महत्वाकांक्षाग्रों  पर  दावा रित
 हैं  ।  परन्तु  अब  कोई  वैसा  नहीं  कहता  ।  हालात  प्रौर  देश  की  भ्रावश्यकताश्ों को  देखते  हुए  हमें
 बड़ी  योजना  हीਂ  बनानी  पड़ेगी  ।  इस  से  हम  छुटकार  नहीं  पा  सकतें  ।  पश्चिम  के  अत्यधिक  सतकै

 विचारक  भी  इसी  नतीजे  पर  पहुचे  हैं  कि  हमारी  योजना  बहुत  विशाल  नहीं  हैं;  अपितु कम  ही  है  ।

 देश  की  प्रगति  के  दष्टिकोग  से  हमारी  योजना  बड़ी  भारी  योजना  नहीं  पर  हमारे  साव  नों  को
 देखते  हुए  इसे  विशाल  योजना  कहा  जा  सकता  है  ।  इसके  लिए  संसाधन  उपलब्ध  करने  के  हेतु
 हमें  बहुत  बड़ी  कोशिशें  भी  करनी  होंगी  और  रद् देर यों  की  पूर्ति  के  लिए  हमें  परिश्रम  करना  होगा  1

 यदि  प्रौढ़  ही  प्रकार  के  झगड़े  देश  में  उठते  रहे  तो  स्व।भाविक  रूप  से  योजना  को  क्षति  पहुंचेगी  ।

 यह  कहा  जा  रहा  है  कि  हमें  कम  से  कम  इतना  तो  कर  ही  लेना  चाहिए  कि  हमारी  राष्ट्रीय
 ara  में पराये  वर्ष  ५  या  ६  प्रतिशत  की  वृद्धि  होती  रहे  ।  यह  वृद्धि  ४  प्रतिशत  से  ऊपर  तक  की  होती
 चाहिए  अन्यथा  हमारा  काम  पी  डे  को  जायगा  तथा  विनियोजन में  १४  प्रतिशत की  वृद्धि  होती  चाहिए ।
 इसके  लिए  सामाजिक  विकास  की  आवश्यकता  है  ।  झ्रीद्योगिक  या  कृषि  विकास  को  समाज  के  विकास

 से  अलग  नहीं  किया  जा  सकता  ।  आजकल  लोग  यही  समझते  हैं  कि  लोहे  का  कारखाना  ही  योजना

 है  श्र  उसी  से  रुपया  बनता  है  ।  हमें  तो  व्यक्ति  का  निर्माण  करने  की  जरूरत  है  ।  यह  सच  है  कि
 कुछ  लोग,  जिन  में  सामाजिक  भावना  लेशमात्र को  भी  बहीं  होती,  पया  बनाने  की  कला  मैं

 निपुण  होते  हआ  खूब  चनो पा जेन  करते  हैं  ।  यह  सच  है  किन्तु  समाज को  हानि  पहुंचा कर
 aaa करना  प्रच्छा  काम  नहीं;  यह  निन्दनीय  कर्म  है  ।  समाज  का  विकास  करने  के  लिये
 लोगों  को  अच्छा  बनाना  होगा  ।

 श्राप  शिक्षा  के  बारे  में  ही  उदाहरण  लीजिये  ।  योजना  में  यह  प्रस्ताव  है  कि  ६  से  ११  वर्ष
 सक  के  लड़के  लड़कियों  को  निःशुल्क  अनिवार्य  शिक्षा  प्रदान  की  जाय  ।  संविधान  के  अनुसार  क
 कौर  भी  ज्यादा  होना  चाहिए  था  ।  यह  काम  पहले  दस  वर्षों  में  ही  हो  जाना  चाहिए  था  ।  अब

 तक  नो  १४  वर्ष  तक  के  लड़के  लड़कियों  को  निश्शुल्क  शिक्षा  दी  जानी  चाहिए  थी  ।  किन्तु  हम
 इस  को  नहीं  कर  सके  ।

 यह  असंभव  था
 ।

 तथापि  शिक्षा  का  प्रसार  काफी  हुमा  है
 ।

 कुछ  लोगों  ने  यहां  शिक्षा  सम्बन्धी  कामों  की  आलोचना  की  हआर  में  समझता  हूं  कि

 उनका  कहना  किसी  हद  तक  ठीक  भी  है  ।  राज  हर  देश  में  इसी  प्रकार  की  आलोचना  चल  रही  हैं  ।

 हमार  स्कूलों  में  पुरा  साजसामान  नहीं  भर  न  ही  भष्यापकों  के  वेतन  ठीक  हैं;  उन  में  अनेक
 प्रशिक्षित  भी  नहीं  हें  ।  किन्तु  इस  सम्बन्ध  में  हम  ने  जो  कोशिश  की  है  वह  निस्संदेह  महान  है  ।



 ३१  श्रावण,  १८८२  (शक)  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  की  रूपरेखा  के  प्रारूप  के  २०३९
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 इस  समय  भारत  के  स्कूल  तया  कालेजों  के  छात्रों  की  कुल  संख्या  शायद  ४५०  लाख  है  ।  तीसरी
 योजना  के  अ्रत्त  तक  लड़के  लड़कियों  की  संख्या  ६५०  लाख  हों  जायगी  ।  यदि  हम  उस  काम  को
 कुर  सके  जिसे  करना  चाहते  हैं  तो  पध्याप  कों  समेत  विरोधियों की  संख्या  १०००  लाल  हो  जायगी  ।

 अर्थात्  भारत  की  जनसंख्या  का  चौथा  हिस्सा ।  श्राप  तनिक  इस  समस्या  की  विशालता  पर  तो
 ध्यान  दें  ।  इस  क्षेत्र में  भी  प्रगति  तो  आखिर  करनी  ही  होगी ।

 हम  इस  प्रगति  को  जाना  भी  तो  चाहते  हैं  ।  प्रादेशिक  दृष्टि  से  यह  काम  प्रासान  नहीं  है  ।

 कुछ  चीजें  ऐसी  है  जो  हर  स्थान  पर  नहीं  की  जा  सकतीं  ।  जैसे  लोहे  के  कारखाने  हर  जगह  नहीं
 लगाये जा  संकते  ।  वहां  प्रोर  कि  ती  प्रकार  के  उद्योग  पंधे  चाल  किये  जा  संकते  हें  ।  किन्तु हमें  हर  गांव
 को  कुच  न्यूतम  सुविधायें  तो  देवी  डी  चाहिएं  जैसे  कि  अन्न,  जल,  वस्त्र,  शिक्षा,  स्वास्थ्य,  आवासन

 'इत्यादि की  सुविधाएँ  ।  हमें इस  अकार  से  मूं  जी:  लगाती  चाहिए  जिससे  कि  यह  देश्य  पूरे  हो  सकें  ।
 यह  गकन  भी  बार  बार  उठाया  जाता  है  कि  सरकार  समाजवाद  की  बातें  तो  करती  है  पर  अस  नानताप्रों
 को  बने  रहने  दे  रही  है  कौर  एक  कौर  भूमि  पर  अधिकतम  सीमा  निर्धारित  कर  रही  है  पर  दाह  ी

 राय  पर  ऐसी  कोई  तक  नहीं  लगा  रही  ।  मैं  मानता  हूँ  कि  यहां  पर  विरोधाभास  हैं  ।  परन्तु
 यदि  हम  इस  विरोध  को  मिटा  दें  तो  हम  इस  प्रकार  से  प्रगति  नहीं  कर  पायेंगे  जिस  तरह  से  हम
 चाहते  हे  ।  ड्राप  इस  तरह  से  औद्योगिक  प्रगति  नहीं  कर  सकते  तब  तक  जब  तक  कि  श्राप  समाज
 का  समूचा  ढांचा  ही  बदलने  को  तैयार  न  हों  ।  हां  समाज  का  सम्पूर्ण  ढांचा  बदल  डालना  दूसरी  बात
 है  ।  यदि  श्राप  सामाजिक  ढांचे को  एकदम  बदलना  नहीं  चाहते तो  जनता  की  प्रेरणा के  लिए
 कुछ  सीमा  तक  आप  को  कुछ  ची  जों  का  ग्वकार  देना  होगा  ।  कुछ  कार्यों  में  लोगों  को  रियायतें  भी
 देनी  होंगी  ।  ससे  भी  कर  लगा  कर  आप  असमानता गम् रों  को  समाप्त  कर  सकते  हैं.  भर  दूसरे  तरीके
 भी  हें  ।  किन्तु  नगरीय  आय  की  सीमा  निश्चित  करनें  से  प्रगति  की  गति  धीमी  पड़  जायगी  ।  हमारे
 लिये  शब  से  जरूरी  चीज़  यह  हैं  कि  प्रगति  की  रफ्तार  कम  नहीं  होती  चाहिए  ।  अखिर  वितरण
 शे  पहले  उत्पादन  ही  का  तो  महत्व  है  ।  गरीबी  के  वितरण  से  क्या  लाभ  होगा  ।

 सरकारी  तथा  गर-सरकारी  क्षेत्र  की  भी  काफी  चर्चा  है  ।  जो  लोग  समाजवादी हैं  वे  तो
 यही  चाहते  हैं  कि  सरकारी  क्षेत्र  ही  सदा  ग्लत  कूलता  रहे  ।  किन्तु  इसका  यह  अर्थी  नहीं  कि  बाद  में
 गैर-सरकारी  क्षेत्र को  समाप्त  ही  कर  दिया  जायगा  ।  मुझे  इसके  बारे  में  कुछ  नहीं  पता ।  मैं

 कोई  पैगम्बर  नहीं  हूं  कि  प्रभी  से  बता  सकूं  कि  बीस  तीस  वर्ष  बाद  क्या  होगा  ।  किन्तु में  समझता
 हू  कि  गैर-सरकारी  क्षेत्र  अपना  काम  करेगा  पर  सीमित ढंग  से  ।  यह  नहीं  होगा कि  हर  छोटी
 दुकान  सरकार की  होगी  ।  यह  भी  आवश्यक  नहीं  कि  हर  खेत  सरकार  की  मिलकियत  हो  ।  किन्तु
 qa  कुछ  ज्ञान  नहीं--परन्तु  ये  सब  बातें  सिद्धान्तों  पर  नहीं  वरन्  वैज्ञानिक  तथा  टेक्नॉलाजिकल
 प्रगति  पर  निर्भर  करती हैं  ।

 हमारे  में  सें  बहुत  से  लोग  सैद्धान्तिक  प्रगति  तथा  समस्याओं  के.  सैद्धान्तिक  हल  की  बात  सोचा
 करते  हैं  ।  किन्तु  वास्तविकता  यह  है  कि  पब  विज्ञान  इतनी  प्रगति  कर  चुका  है  कि  सब  सिद्धान्त
 उस  दृष्टि  से  पुराने  पड़  गये  हैं  कौर  उनमें  संशोधन  की  आवश्यकता  है  ।

 कि  मेरा  विचार  है  कि  सरकारी  तथा  गैर-सरकारी  क्षेत्र  के  बारे  में  बुनियादी  तौर  पर  दो

 मापदंड  होने  चाहिएं  ।  पहली  बात  तो  यह  है  कि.  जिस  तरह  से  भी  हो  सके  हम  उत्पादन  को  बढ़ायें  मे
 दूसरी  यह  कि  धन  कुछ  एक  लोगों  कें  हाथों  में  ही  संग्रही  न  होने  पावे  ।  यदि हम  पहली  बात
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 [श्री  जवाहरलाल ने  हर]
 पर  ही  चलें  तो  उसके  परिणाम  भयंकर  होगा  ।  समाज  को  इससे  भारी  क्षति  पहुंचेगी  ।  इसलिये  हमें
 पुरू  से  ही  यह  उद्देश्य  ले  कर  चलना  चाहिए  कि  घन  का  संचय  कुछ  एक  व्यक्तियों  के  ही  हाथों  में
 न  होने  पावे  ।  इस  बात  की  हमें  चिन्ता  नहीं  कि  गैर-सरकारी  क्षेत्र  कितना  फलता  है  ।  मं  चाहता  हूँ

 यहा  फले  प्रर  बढ़े  परन्तु  इसका  एकाधिपत्य  न  बने  ।  हमारे  संविधान  में  भी  तो  इसी  प्रकार  की  व्यवस्था
 की  गयी है  ।  संविधान  में  स्पष्ट  रूप  से  कहा  गया  है  कि  धन संग्रह  तथा  एकाधिपत्य  नहीं  होने  चाहिएं  ।

 यह  सब  व्यवस्था  तो  की  जा  सकती  है  परन्तु  रेखा  खींचना  तनिक  कठिन  है  ।  हर  मामले  पर
 उसी  के  गूणावगूणों  के  प्राकार  पर  विचार  किया  जाना  चाहिये  ।  ये  दो  बातें  हरेक  को  याद  रखनी
 चाहियें  ।  यदि  हमारी  किसी  कार्यवाही  से  उत्पादन  में  ही  कमी  श्री  जाय  तो  हम  तो  अपनी  प्रगति  के
 पांव  पर  स्वयं  कुल्हाड़ा  मार  रहे  हैं  ।  यदि  इसी  प्रकार  इस  प्रधिपत्ये  को  विकसित  होने  दें  तो  हम  एक
 ऐसी  चीज़  को  प्रोत्साहन  दे  रहे  होंगे  जो  कभी  भी  हमारे  मार्ग  में  म्ट्ान  की  तरह  रुकावट  पैदा  कर
 देगी  ।  निस्सन्देह  इस  प्रकार  हम  समाजवाद  के  उद्देश्य  से  बहुत  परे  भटक  जायेंगे  ।

 अत:  हमें  उत्पादन  की  वृद्धि  करनी  चाहिये  कौर  इसी  के  साथ  साथ  सामाजिक  तत्वों  का  विकास
 भी  होना  चाहिये  ।  यदि  कोई  यह  कहता  हैं  कि  प्रेरणा  उत्पादन  के  लिये  अत्यावश्यक  है  तो  में  उस  की
 बात  मान  लेता  हूं  ।  किन्तु  प्रेरणा  भी  तो  कई  प्रकार  की  होती  है  ।  प्रेरणा  समाज  के  लिये  उपयोगी
 भी  होती  है  तथा  हानिकारक  भी  ।  हो  सकता  है  कि  हम  समाज  के  लिये  हानिकारक  प्रेरणाश्रों  को
 कक  दम  से  दूर  न  कर  सक  |  परन्तु  हमें  उसे  दूर  करना  ही  चाहियें  क्योंकि  बात  यह  है  कि  वे  समाज,
 जिन  में  एक  को  हानि  पहुंचा  कर  दूसरा  लाभ  प्राप्त  करे  अब  बीते  युग  के  समाज  हो  गये  हैं  ।  झ्राजकल
 समष्टि  का  युग  आरम्भ  हो  रहा  है  भरीर  हम  यह  कदापि  नहीं  चाहते  कि  भारत  में  लोगों  की  श्रेय  नात्मक
 प्रवृत्ति  एक  खास  सीमा  से  राज  बढ़े  ;  एक  खास  सीमा  तक  की  ऐसी  प्रवृत्ति  तो  सामान्यतया  हम  सभी
 के  लीवन  में  पाई  जाती  है  ।  किन्तु  हमारी  सामाजिक  नीति  ऐसी  नहीं  होनी  चाहिये  जो  श्री  नात्मक
 wafer  को  प्रोत्साहित  करे  ।  यदि  श्राप  इस  बात  पर  ध्यान  दें  तो  श्राप  देखेंगे  कि  बहुत  से  काम  अर्थात्
 सट्टेबाजी  आादि  के  काम  राष्ट्रीय  दृष्टिकोण  से  बुरे  हैं  पीर  सामाजिक  विकास  के  लिये  हानिकारक  हैं  ।

 दर  असल  हम  पर  मनेक  आवरण  चढ़े  हुए  हैं  भरी  हम  उन  सब  को  एकाएक  उतार  कर  नहीं  फैंक
 कते  ।  परन्तु  यह  हमें  सदा  समझना  चाहिये  कि  इस  प्रकार  का  तरीका  बुरा  है  !

 सारी  बात  संसाधनों  पर  निसार  करती  है  भ्रर्धात्  इस  बात  पर  कि  कितने  साधन  हम  देश

 में  से  जुटा  सकते  हैं  भ्रोर  कितनी  सहायता  प्राप्त  कर  सकते  हैं  ।  तीसरी  योजना  का  मुख्य  उद्देश्य  यह  है
 कि  हमारे  देश  की  भारिक  स्थिति  इस  सीमा  पर  पहुंच  जाय  कि  हमें  बाहर  से  किसी  प्रकार  की

 सहायता  न  लेनी  पड़े  ;  वित्तीय  सहायता  या  यंत्रों  की  सहायता  मी  न  लेनी  पड़े  ।  इसी  अवस्था  को
 कर्ष्वेंगामी  अवस्था  का  नाम  दिया  जाता  है  ।  किन्तु  इस  अवस्था  में  बाह्य  सहायता  पर  निर्भर  करना
 gt  पड़ेगा  चाहे  वह  सहायता  यंत्रों  के  रूप  में  या  धन  के  रूप  में  ;  ऋण  हों  या  झ्रम्रिम  ।  सिद्धान्तत: हम
 माल  सहायता  के  बिना  काम  चला  लें  परन्तु  व्यावहारिक  दुष्टि  से  उस  के  बिना  हमारा  काम  बड़ा  ही
 कठिन  हो  जायगा  ।  मामला  बहुत  ही  लम्बा  खिच  जायगा  भोर  हो  सकता  है  कि  उस  बरसें  में  ऐसी  ऐसी
 बात  हो  जाय  जिन  की  हम  कभी  कल्पना  भी  नहीं  कर  सकते  ।

 अत:  हमारे  देश  जैसे  हर  देश  को  जो  भौटोगिक  प्रगति  में  जुटा  हुआ  हो,  बाह्म  सहायता
 का  सहारा  लेना  पड़ता  है  ।  हर  देय  ने  ऐसा  किया  है  ।  यू  रोप  तथा  अमरीका  के  देशों  ने  भी  ऐसा  किया
 है  ।  मं  यह  नहीं  बता  सकता  कि  हमें  कितनी  विदेशी  सहायता  उपलब्ध  हो  जायेंगी  ।  जिन  दशों  मे
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 हमारी  सहायता  की  है  हम  उन्हें  धन्यवाद  देते  हैं  ।  अघिकांश  सहायता  हमें  अमेरिका  से  मिली  है;
 शस  ने  भी  काफी  सहायता  हमें  दी  है  कौर  अन्य  देशों  ने  भी  हमारी  सहायता  की  है  ।  उन्होंने  उदारता
 के  काम  लिया  है  ।  मै  यह  शिकायत  नहीं  करता  कि  कभी  कभी  जो  ऋण  उन्हों  ने  हमें  दिये  वे  हमारी
 आशा  से  कम  दिये  क्योंकि  वस्तुत:  हमारी  श्राशायें  भी  अस्पष्ट  सी  हैं  कौर  वस्तुत:  हम  चाहते भी
 ऋण ही  हैं;  दान  या  खैरात  हमें  नद्दी  चाहिये  ।

 में  केवल  इतना  कह  सकता  हूं  कि  सहायता  पाने  की  संभावनायें  काफी  है  कौर  हमें  सहायता
 मिलेगी  ।  किन्तु  दूसरी  चीज  जिसे  हम  प्राप्त  नहीं  कर  सकते  वह  है  हमारे  अपने  देश  के  आत्यांतिक
 साधन  ।  हम  लोगों  पर  काफी  बोझ  पड़ने  वाला  है  ।  इससे  बचना  कठिन  है  ।  हमें  इस  का  मुकाबला
 करना  होगा  ।  चाहे  हम  पर  भारी  कर  लगें,  या  जनता  को  ऋण  देना  पड़े  या  बचत  करनी  पड़े  हमें
 सहनी  होंगी  ये  सारी  बातें  ।

 इन  सब  बातों  में  मूल्य  सम्बन्धी  नीति  का  प्रदान  उठता  है  ।  यह  बहुत  ही  महत्वपूर्ण  प्रदान  है  मीर
 साथ  ही  कठिन  भी  है  ।  वस्तुत:  यह  योजना  कोई  दलगत  काम  नहीं  है  ;  श्राप  श्रघिकाघिक इतना  ही
 कह  सकते  हैं  कि  कांग्रेस  समाजवादी  बनाने  पर  तुली  हुई  हैं  ।  प्रन्यथा  हमारा  उद्देश्य काफी  व्यापक
 है  कौर  उस  की  व्यापकता के  श्रन्तगंत  सभी  दलों  की  बातें  आ  जाती  हैं  ।  मूल्य  नीति  के  बारे  में  भी
 विभिन्न  मत  हो  सकते  हैं  ।  किन्तु  दलगत  विभिन्नता यें  तो  शायद  इस  सम्बन्ध  में  नहीं  हैं  ।

 कहने  की  झ्रावश्यकता  नहीं  कि  मूल्यों  पर  नियंत्रण  रखना  बड़ा  जरूरी  है  ।  यह  भी  सच  है
 कि  विकासोन्मुख  भ्राधिक  व्यवस्था  में  मुद्रास्फीति भी  होती  हैं;  वस्तुतः  सीमित  मुद्रास्फीति

 सो  अच्छी  होती  है  क्योंकि  यह  खुद  ही  विकास  की  निगरानी  है  ।  हमें  इस  से  डरना  नहीं  चाहिये  ।  किन्तु
 यदि  यह  एक  सीमा  से  आगे  बढ़  जाये  तो  स्पष्टतया  यह  हानिकारक  होती  है  ।  कौर  फिर  यह  सब  कुछ
 जनता  की  अनिवार्य  ग्रावश्यकताओं  से  सम्बन्धित  अस्तुझे  पर  निसार  है  ।  यदि  मुद्रास्फीति  तथा  मूल्यों
 की  वृद्धि  सीमा  से  अधिक  हो  जाय  तो  यह  सारी  व्यवस्था  के  लिये ही  हानिकारक होती  है  ।  इसी  कार
 मूल्य  सम्बन्धी  नीति  निर्धारित  करने  का  प्रदान  उठता  है  ।  इंस  समय  मेँ  कोई  स्पष्ट  मूल्य  नीति  का
 प्रतिपादन  करने  नहीं  जा  रहा  इस  पर  भी  विचार  होगा  तौर  मुझे  आशा  है  कि  यह  चीज़  इस  सभा  के
 समक्ष  विभिन्न  तरीकों  से  आती  रहेगी  ।  मूल्य  नीति  श्रमिक  क्रियाकलाप  से  श्रलग  कोई  चीज  नहीं
 है  ।  श्राप  इसे  वित्तीय,  वाणिज्यिक  या  अन्य  प्रकार  के  विनियोजन  से  पूरक  नहीं  कर  सकते  .इस
 में  नियंत्रणों  का  प्रदान  भी  आ  जाता  है  ।  चाहे  हम  इन  चीजों  को  चाहें  या  न  चाहें  हमें  इन  का  मुकाबला
 करना  होगा  ।  वास्तव  में  हमारे  यहां  नियंत्रण  थें;  ऐसी  बात  नहीं  कि  नियंत्रण  थे  ही  नहीं  ।  हो  सकता
 है  कि  कुछ  श्रनिवायं  चीजों  पर  आवश्यकता  पड़ने  पर  नियंत्रण  किया  जाय  मेरे  कहने  का
 'शौर्य  है  कि  नियंत्रण  का  उपाय  भी  किया  जा  सकता  है  ।  किन  किन  चीजों  पर  ऐसा  होना  चाहिये
 यह  प्रलग  चीज  है  जिस  पर  पृथक  विचार  होना  चाहिये  |

 यदि  विलास  भस्तुझों  के  मूल्यों  में  वृद्धि  हो  तो  कोई  फरक  नहीं  पड़ता  परन्तु  श्रनिवायं  वस्तुश्नों  के
 weal  की  वृद्धि  से  प्रवश्य  अन्तर  पड़ता  है  ।  इसलिये  मूल्य  नियंत्रण  का  सम्बन्ध  श्रनिवायं  वस्तुभ्नों  के
 meat  से  ही  है  ।  इस  का  मतलब  यह  है  कि  यदि  हम  कोई  कार्यवाही  करेंगे  तो  कुछ  गिनी  चुनी  वाहनों
 ले  बारे  में  यह  कार्यवाहीकी की.  जायेंगी ॥

 जहां  तक  घाटे  की  बजट  व्यवस्था  का  सम्बन्ध  है,  यह  कोई  बुरी  चीज़  नहीं  बशर्ते  कि  इस  पर
 पूरा  नियंत्रण  रखा  जाय  ।  इसी  कारण  इस  समय  इस  चोज़  पर  नियंत्रण  रखने  की  बड़ी  आवश्यकता
 है  ।  हो  सकता  है  कि  बाद  में  हम  थोड़ा  सस्ता  लें  ।



 २०४२  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  की  रूपरेखा  के  प्रारूप  के  सोमवार,  २२  अगस्त,  १९६६०
 बारे  में  प्रस्ताव

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू]

 'रख  में  सामुदायिक  विकास  के  बारे  में  कुछ  शब्द  कहूंगा  ।  मं  इस  का  म  को  बहुत  महत्व  देता  हूं  ।
 भ  ने  इस  की  सराहना की  है  ;  काम  की  सराहना  नहीं  बल्कि  इस  के  उद्देश्यों  की  ।  यद्यपि हम  से  इस
 काम  में  काफी  गलतियां  हुई  है  तथापि  निस्सन्देह,  इस  कार्यक्रम  से  भारतीय  प्राप्त  जीवन  में  नई
 चेतना  का  प्रस्फुटन  होता  जा  रहा  है  ।  भारत  के  किसानों  में  नई  भावना  फूंकने  के  लिये  यहा  कायें  क्रम,
 कारखानों  की  स्थापना  की  अपेक्षा  कहीं  श्रमिक  महत्वपूर्ण  है  ।  पंचायतों  को  जो  प्रब  श्रमिक  अधिकार
 देने  का  काम  शुरू  किया  गया  है  वहू  पंचायत  राज  की  स्थापना  की  दिशा  में  काफी  महत्वपूर्ण  है  ।  इस
 से  बुनियादी  तौर  पर  क्रान्तिकारी  परिवतंन  होंगे  ।  में  चाहता  हूं  कि  माननीय  सदस्य  इस  काम  की  पूरी
 सराहना  करें  क्योंकि  कृषि  उत्पादन  सम्बन्धी  काय  के  लिये  यह  कार्य  क्रम  अत्यन्त  महत्वपूर्ण  है  ।  पन्त-:
 लोगा  इस  से  किसान  ऊंचा  उठता  है  |

 यहां  पर  पुन:  सहकारी संस्थाश्रों  ।  ।  ।  ।  नहीं  -  ।  सेकु  ।
 “सहकारी  "शब्द  से  भयभीत  हो  जाते  हैं  ।  में  ने  इस  बात  को  समझने  का  प्रयास  किया  है  ।  मैं  सदा  दूसरे
 का  दृष्टिकोण  समझने  का  प्रयत्न  किया  करता  हूं  श्रोता  सफलता  भी  मुझे  उस  में  मिल  जाती  है  ।  इसी
 कारण  लोग  मूझे  यह  दोष  देते  हैं  कि  में  चीजों  को  दोनों  दृष्टिकोणों  से  देखता  हूं  ।  यह  सच  है  ।  में  ने  उन
 लोगों  का  दृष्टिकोण  समझने  की  भरसक  कोशिश  की  हैं  जो  श्रचानक  सहकारी  संस्थानों  का  विरोध  करने
 लग  गये  हैं  ।  जब  कभी  सहकारी  खेती  का  उल्लेख  किया  जाता  है  तो  उन  लोगों  की  पीड़ा  औ  भी
 ती  हो  जाती  है  ।  परन्तु  में  प्रयत्न  करने  के  बावजूद  भी  इस  का  कारण  नहीं  समझ  सका  ।  दुनिया  भर
 के  सारे  बुद्धिमान  लोग  इस  चीज़  को  मानते  हैं  ।  किन्तु  निहित  स्वाद  इतने  विज्ञान  हैं  तथा  सीमित
 सनं:स्थिति  इतनी  सीमित  है  कि  उस  के  कारण  लोगों  को  सामने  खड़ा  तथ्य  भी  नहीं  दीख  पड़ता  ।

 area  में  खेती  के  लिये  केवल  सहकारिता  ही  सर्वोत्तम  है  ।  दूसरा  कोई  भी  तरीका  नहीं  है  ।  मेरा  ही

 यह  मत  नहीं  बल्कि  जिस  किसी  ने  भी  भारतीय  कृषि  का  अध्ययन  किया  है  उसी  ने  यह  बात  कही  है  कौर यह  बात  पिछली  पीढ़ी  से  कही  जाती  रही  है  ।

 झाप  हर  तरीके  से  इसे  देख  परख  लें  ;  हर  बुद्धिमान  व्यक्ति  ही  श्राप  को  यह  बतायेगा  कि
 केवल  यही  तरीका  सही  है  ।  किन्तु  हर  एक  मामले  में  वह  सही  तरीका  नहीं  भी  हो  सकता  ।  जमीन  की
 हालत  शादी  बातों  पर  भी  विचार  करना  होता  हें  ।  जहां  खेत  काफी  बड़े  बड़े हों,  वहां  यह  तरीका

 झावइयक  नहीं  है  ।  बहू  अलग  बात  है  ।  जिस  के  पास  १००  या  २००  एकड़  भूमि  है  उस के  लिये
 यह  तरीका  जरूरी  नहीं  है  किन्तु  भारत  में  खेत  छोटे  हैं  नर  इस  कारण  इस  तरीके  के  अलावा  कौर
 कोई  दूसरा उपाय  नहीं  है  ।

 कहा  जाता  है  कि  इस  से  देश  में  साम्यवाद  की  स्थापना  होने  की  प्राशंकाह  ।  जो  लोग  इस  तरह  से
 श्रांत कित  हैं  उन  के  साथ  दलील  से  बात  करना  ही  बेकार  हैं  ।  साम्यवाद  का  इस  चीज़  से  कोई  संबंघ
 नहीं  है  ।  यह  बड़ी  विचित्र  बात  है  कि  हम  इस  तरह  की  बातों  को  वापस  में  मिला  दें  ।  हां  यदि  प्राम  यह
 कहें  कि  सरकार  किसी  को  मजबूर  कर  के  सहकारी  खेती  में  शामिल  न  करे  ;  म  इस  बात  को  मान
 सकता हुं  ।  किन्तु  श्राप  को  स्मरण  रखना  चाहिये  कि  एक  राज्य  में  हजारों  चीजें  ऐसी  होती  हैं  जिन्हें
 विवशता  से  भी  कराना  पड़ता  है  ।  श्राप  को  सड़क  के  बाईं  कौर  चलाया  जाता  हैं  श्राप  दाईं  मोग  नदीं
 कल  सकते  |  संगठित  राज्य  मैं  अनेक  नियम  तथा  विनियम  होते  हैं  जिन  का  श्राप  को  पालन  करना
 पड़ता  है  अन्यथा  प्राप  को  दंड  भुगतना  पड़ता  है  ।  किन्तु  जहां  तक  इस  मामले  का  सम्बन्ध  है  में  मजबूरी
 में  विश्वास नहीं  रखता  ;  क्योंकि  इस  चीज़  के  कुछ  सामाजिक  पहलू  भी  हैं  ;  वैसे  भी  मैँ  जहां  तक  संभव

 हो,  किसी  को  विवाद  कर  के  कोई  काम  कराने  में  विश्वास  नहीं  रखता  ।  किन्तु  मिल  कर  खेती  करने



 ११  श्रावण,  १८८२  (झाक )  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  की  रूपरेखा  के  प्रारूप  क  ००१४३

 बारे  में  प्रस्ताव

 बा  सहकारी  खेती  करने  का  विचार  कृषि  सम्बन्धी  काफी  ऊंचा  विचार  हैं  ठीक  वैसे  ही  जैसे  उद्योगों  में
 सामाजिक  उन्नति  के  विचार  चल  रहे  हैं  ।  बहरहाल  श्रज॑ंनात्मक  प्रवृत्ति  की  परपेक्ष  सामाजिक
 प्रवृत्ति  ज्यादा  अच्छी  है  ।  निस्सन्देह  श्राप  यह  भी  कह  सकते  हैं  कि  भारतीय  जनता  इस  प्रयोजन  के
 लिये  इत  नि  भ्रमणी  नहीं  है  इस  कारण  हम  इस  काम  को  नहीं  कर  सकते  ।  किन्तु  जनता  को  सुधारना

 चाहिये।  कुछ  भी  हो  हमारे  ग्राम्य  जीवन  के  विकास  के  लिये  सहकारी  खेती  बहुत  आवश्यक  चीज  है  ।  इस
 समय  हम  सहकारी  खेती  पर  जोर  भी  नहीं दे  रहे  ।  इस  समय  हम  केवल  सेवा  सहकारी  संस्थाओं

 पर  ही  ज़ोर  दे  रहे  हैं  A  जहां  लोग  ऐसा  करना  चाहूँ  वहां  मिलजुल  कर  वें  खेती  भी  कर  सकते  ह
 जो  लोग  ऐसा  करना  चाहते  हैं  हम  उन  के  मार्ग  में  बाघा  नहीं  डालते  ।  हम  उन्हें  तो त्सा हन  देते  हैं  ।  हमें
 ऐसा  करना  भी  चाहिये  क्योंकि  हम  समझते  हूं  कि  यह  श्रत्यावइ्यक  चीज,  है  ।

 भें  यह  भी  कहना  चाहूंगा  कि  हमारे  राज्यों  में  भूमि  सुघार  सम्बन्धी  कामों  में  विलम्ब  हुभा  ।
 कह  विलम्ब  हमारे  लिये  तथा  उत्पादन  के  लिये  सामान्य  रूप  से  हानिकारक है  ।  किन्तु यह  तो
 सीभाग्य  की  बात  है  कि  हम  भूमि  सुधार  सम्बन्धी  कामों  का  पहला  दौर  समाप्त  कर  रहे  हैं  ।

 अन्त  में  में  यह  बात  दोहराऊंगा  कि  हमारी  सरकार  तथा  योजना  आयोग  दोनों  यह  नवदीं
 समझते  कि  सारी  बुद्धिमत्ता  उन्हीं  के  पास  है  ।  किन्तु  उन्होंने  काफी  सोच  विचार  के  बाद  यह  चीज़
 तयार  की  है  कौर  वे  इसे  देश  के  हित  में  समझते  है  उनकी  इच्छा  है  कि  लोग  इस  पर  विचार  करें  तथा
 अपना  दिमाग  लगा  कर  कच्छ  सुझाव  दें  क्योंकि  अच्छे  सुझावों  से  अच्छी  योजना  तयार  की  जा

 सकती  है  कौर  इसे  भ्रान्ति  रूप  देने  से  पूर्व  सुधारा  जा  सकता  है  ।  मै  फिर  यह  बात  कहूंगा  कि  प्रा
 की  दुनिया  में  हम  एकाकी  जीवन  नहीं  बिता  रहे  हैं  ।  यह,  दुनिया  बड़ी  तेजी  से  बदलती  जा  रही  है
 देखिये  अ्रफीका  शादी  देशों  में  क्या  हो  रहा  है  ।  इन  सब  बातों  से  दुनिया  पर  प्रभाव  पड़ता  है  ।

 हमें  अबा  धीमी  गति  से  चलना  नहीं  चाहिए  ।  मैँ  सीमान्त  की  समस्या  का  उल्लेख  नहीं  कर  रहा  हूं  ।

 बे  समस्यायें  तो  हैं  ही  किन्तु  विश्व  में  भी  अनेक  समस्यायें  उपस्थित  हो  रही  हैं  कौर  हमें  अपनी  सदस्यों
 पर  उस  अंदभी  में  दृष्टि  डालनी  चाहिए  ।

 प््यक्ष  महोदय :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुआ ।
 प्रस्ताव  पर  निम्न  लिखित  स्थानापन्न  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुए

 2  श्री  रंगा  (क)  उत्पादन  के  अति  अनुमानों  और  लक्ष्यों  के  कारण

 यह  योजना  व्यवहारिक झर  भाति  पूर्ण  हैं  ।
 (ख)  संसाधनों  प्रीर  व्यय  में  भारी  अन्तर  के  कारण  पुनः

 घाटे  की  बवानानितििरििरा करने  कौर  अतिरिक्त  कर
 लगाने  की  संभावनाश्रों के  कारण  मुद्रास्फीति  की
 वृद्धि  होगी  |

 (ग)  विदेशी  सहायता  पर  बहुत  अधिव  निर्भर  रहना  होगा
 जिसके  फलस्वरूप  देश  का  भविष्य  रहन  हो  जाने
 की  संभावना है  ।

 cr
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